

OBSERVATORIO DE LIBERTAD ACADÉMICA

NOTA DE PRENSA N° 130

22 de agosto de 2023



Escuelas de deporte: entre el abandono y la indolencia

Fecha de lanzamiento: 22 de agosto de 2023

Hace algunos días, trascendió en redes sociales la segregación de un área deportiva para el uso de una mipyme en la provincia de Guantánamo. De acuerdo con el reporte de Cubanet , la cancha situada en las calles Calixto García y Narciso López, gestionada por el Instituto Nacional de Deportes y Recreación (INDER) fue arrendada a los particulares por un periodo de seis meses.

Según refiere el ex custodio del lugar, esta servía para la práctica de deportes de los vecinos y las escuelas de la zona. Ante la propuesta del arrendatario, el INDER suprimió las actividades que allí se desarrollaban, incluidas las pruebas finales de Educación Física para los alumnos de las diversas enseñanzas.

“El deporte es derecho del pueblo. Estas instalaciones deportivas, según los estatutos del INDER, no pueden ser ni alquiladas ni vendidas, es uno de los logros que tuvo la Revolución y aquí se priva al pueblo de eso”, declaró Marcos Antonio Morán Peregrín.

En efecto, la Resolución No. 56 del 2012 establece que “El Combinado Deportivo, constituye la entidad básica organizativa del trabajo técnico metodológico del INDER, relacionada con la demarcación geográfica de los Consejos Populares, con actividades

docentes y educativas de las esferas del deporte, la actividad física, educación física y la recreación que trabaja en función del mejoramiento de la salud y la calidad de vida de la población, dicha actividad requieren de un perfeccionamiento que le permita asumir con mayor amplitud los procesos pedagógicos y técnicos metodológicos.”

A inicios del presente año, las autoridades de la máxima autoridad deportiva implementaron una nueva modalidad económica, con el Estadio Latinoamericano como unidad piloto. Según las declaraciones de Omar Venegas, vicepresidente del Inder , esta se convertiría en la primera unidad presupuestada por espacio de un año.

“Para todo ello, el 70% del presupuesto será entregado por el Inder y el 30 tendrá que gestionarlo la administración del Latinoamericano.”, precisó el medio oficialista Cubadebate. Sin embargo, entre las nuevas oportunidades de gestión no se contemplaba el hecho de arrendar completamente las instalaciones.

Para 2019, había en Cuba un deterioro de 10.700 áreas deportivas con problemas, 3.863 de las cuales tenían una evaluación de mal o regular, según un informe presentado ante la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP) . Por si esto fuera poco, eran necesarios más de 1700 maestros, convirtiendo en privilegiados a los alumnos que podían contar con una preparación física adecuada.

Ya en 2022, el 50 por ciento de las instalaciones deportivas estaban en mal estado constructivo. Además, menos del 10 por ciento de las piscinas estaban en funcionamiento.

“¿Cómo es posible (...) que haya piscinas en instalaciones que son de los privados (...) y las piscinas que son del Estado no podamos irlas recuperando, poco a poco y ponerlas en función de la recreación de los jóvenes”, cuestionó el viceprimer ministro Jorge Luis Perdomo Di-Lella .

De esta terrible realidad no se salvan ni las escuelas especializadas en deporte. En enero del presente año, el periódico El Artemiseño denunció la falta de implementos en la Escuela de Profesores de Educación Física de Güira de Melena.

Según pudo constatar el equipo periodístico del diario local, la mayoría de los balones estaban ponchados a pocas semanas de iniciar el curso, lo que obligaba a los alumnos a llevar sus propios instrumentos para garantizar su preparación.

En esa ocasión, el director del centro, José Antonio Hernández González, reconoció que “de atletismo escasean medios hace años: jabalinas, mallas y discos, entre otros que solo permiten acercarse a la técnica”.

Por su parte, la Escuela Nacional de Voleibol tiene un marcado deterioro en tabloncillos, techo y gimnasios. “La falta de iluminación, los desperfectos de las cortinas, las filtraciones que estropean los tabloncillos y las inconformidades con las salas de musculación son algunas de las aristas que más lastiman el brillo de un linaje imponente y la magia de un talento probado.”, reseñó el semanario Trabajadores .

Sin embargo, las autoridades cubanas intentan ocultar la dejadez de años tras pretextos tan manidos como la falta de presupuesto. En un reportaje de Cubadebate , uno de los principales medios oficialistas del régimen, se explica que:

“Con mejor o peor suerte, las instalaciones habaneras –campos de béisbol aislados, gimnasios o complejos polideportivos–, han sufrido el paso del tiempo y en ese devenir se han combinado las limitaciones económicas por las coyunturas de crisis, la falta de financiamiento o las presiones externas y medidas coercitivas sobre Cuba, las urgencias para presupuestos concentrados en otros sectores, los embates de fenómenos meteorológicos y falta de conservación, negligencias u olvidos”

Además, el reporte asegura que el Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación trabaja incansablemente en la recuperación de las áreas deportivas; aunque los resultados no sean apreciables.

Ante tan mala situación, es normal la estampida de los profesionales del sector. A la huida de varios deportistas de alto rendimiento, se suma la de los entrenadores, hartos de trabajar bajo pésimas condiciones.

La deserción más reciente ha sido la de José Pérez, uno de los entrenadores del equipo cubano de Pequeñas Liga. Los reportes de los medios locales dieron cuenta del abandono del coach cubano que, en un descuido, se ausentó del alojamiento y tomó rumbo desconocido.

“Un entrenador asistente del equipo cubano salió del complejo de las Pequeñas Ligas el sábado por la noche y no ha regresado a donde se alojan los jugadores y entrenadores durante la Serie Mundial de Pequeñas Ligas”, reza el reporte de North Central .

No obstante la exigua disponibilidad de recursos humanos capacitados para la docencia en este ámbito, el Gobierno reprime a profesionales en la materia por el simple hecho de manifestar pacíficamente su inconformidad. Tal es el caso del profesor de voleibol César Adriam Delgado Correa , quien cumple una condena de cinco años de privación de libertad por participar en las protestas populares del 11 de julio de 2021.

Atendiendo a esta problemática, sin visos de interés por parte de las autoridades responsables, el Observatorio de Libertad Académica expone su preocupación respecto a la deficiente preparación física de los alumnos cubanos de todas las enseñanzas. Hacemos responsable al Ministerio de Educación por su evidente inacción ante el actuar inescrupuloso del INDER respecto a una realidad que compromete tanto la formación integral de niños y jóvenes, como el sostenimiento de las etapas formativas básicas en tanto cantera del sistema deportivo nacional.

Observatorio de Libertad Académica (OLA)

<https://www.olacademica.org>

Fuente: <https://www.olacademica.org/legacy/nota-de-prensa-130.html>